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ROMARIA DE S. BARTOLOMEU 
A nossa freguesia engalanou-se 

de forma primorosa para festejar a 
Romaria em Honra do Padroeiro, o 
Apóstolo e Mártir S . Bartolomeu, que 
decorreu entre 15 e 24 de Agosto, 
com destaque para os dias 22, 23 
e 24. 

Foram milhares os devotos que 
cumpriram com a tradição de agra
decer a S. Bartolomeu as bênçãos 
recebidas, fazendo a Romaria em que 
o seu cumprimento passa por orar 
dando três voltas à Igreja Paroquial 

transportando ao colo uma galinha, 
de preferência preta, seguindo-se a 
oferta do galináceo ao Santo através 
da Comissão de Festas e concluindo-a 
com a deslocação à praia para tomar 
o Banho Santo. Este, dado por banhei
ros experientes, deve ser através do 
mergulhar a criança em idade escolar 
num número de ondas sempre ímpar, 
normalmente de três. 

O Apóstolo S. Bartolomeu é 
patrono das crianças indefesas que 

(Continua na página 2) 

(Juventude de Mar regressa à 1. ª Divisão -

Equipa das atletas seniores de Andebol Feminino do Centro Social da Juventude de 
Mar que vão participar no Campeonato Nacional da 1 .ª Divisão na época 2006/ 2007 

(Foto: Paulo Martins) 

Editorial 
O mundo é feito de mudança, 

como diz o poeta. A mudança é 
fruto da evolução do homem e só 
acontece porque o ser humano 
evoluiu, não permanece estático 
e sonha cada vez mais alto. 
Por isso é bom que a mudança 
aconteça . Mas a mudança exige 
um esforço de cada um, sobretudo 
quando ela bate à nossa porta ou 
mexe comigo. E será bom que a 
mudança não cause brechas ou 
abra feridas. Desde logo porque 
é sinal de que ou não é boa 
ou é feita contra alguém . Mas 
compete a cada um ser agente 
da mudança individual e não se 
deixar adormecer pelo quentinho 
do lugar. Devemos ser agentes da 
mudança pessoal e colectiva. 

Mas~a 'forma como a Ministra 
da Educação e o próprio Primeiro
-Ministro Sócrates enfrentaram, 
afrontaram e enxovalharam (ati
tude que continua) os agentes da 
mudança cultural da sociedade, 
que são os professores, retirando
-lhes direitos alcançados à custa 
de muitas lutas, é uma negação 
à dignidade da pessoa que cria 
um mal-estar revoltante. Se há 
abusos, que se curem e se mate 
o mal pela raiz. 

Os professores não podem 
ser responsabilizados pelo insu
cesso dos alunos, do país e da 
classe política . A Ministra deveria, 
efectivamente, mudar as estruturas 
físicas das escolas e criar nas 
escolas, primeiro, condições dignas 
de trabalho para professores e 
alunos . Esta é que devia ser a 

(Continua na página 2) 
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ROMARIA DE S. BARTOLOMEU Editorial 
(Continuação da 1.ª página) 

sofrem de diversos problemas ligados 
aos medos e fobias, à gaguez e 
problemas de fala e mesmo à gota 
ou epilepsia. E, por isso, se muitos 
vêm para cumprir a devoção, agrade
cendo graças recebidas ou suplicando 
que as crianças não sejam afectadas 
por qualquer tipo destas maleitas, 
muitos outros aparecem apenas 
para se divertirem e para o folguedo. 
Todos têm lugar desde que o respeito 
mútuo seja uma constante. 

É um facto que a Romaria 
de S. Bartolomeu tem vindo a 
ser procurada (e cada vez mais 
visitada), não apenas pelos romeiros 
e devotos como por pessoas que 
se dedicam à actividade comercial. 
Cada ano, surgem mais comerciantes 
e vendedores, apesar do espaço 
disponível não se alargar. Este ano 
a Comissão teve de suspender a 
ocupação de vários espaços quer na 
Avenida da Praia quer junto ao ex
Posto da Guarda Fiscal, em virtude 
daquele espaço ser necessário para 
a Procissão que, pela primeira vez, 
deixou de se deslocar à praia . 
Por isso, torna-se cada vez mais 
exigente a organização da mesma, 
até porque é fundamental que quem 
vem possa ser recebido da melhor 
maneira. 

Idosos e Separação do Lixo 
Integrado no projecto de Horticul

tura Terapêutica, a Autarquia de Espo
sende promoveu uma visita à LIPOR 
(Ser.tiço Ir.termunicipa! de Gestão de 
Resíduos do Grande Porto) e à POR
TUCEL, de Viana do Castelo, para um 
grupo de idosos do concelho com vista 
à sensibilização para a separação do 
lixo, revelaram fontes da autarquia . 

A visita iniciou-se com a deslocação 
ao Aeroporto Sá Carneiro, seguindo-se 
a chegada à LIPOR. Aqui, observaram 
o "Circuito da Reciclagem", onde foram 
sensibilizados para a política dos 3R's 
- Reduzir, Reutilizar e Reciclar. 

Já de tarde visitaram a PORTUCEL, 
onde observaram a produção de papel 
reciclado, com destaque para o ciclo de 
produção do papel Portoliner. 

No final, os idosos solicitaram infor
mações e colaboração para procederem 
à separação do lixo nas suas próprias 
casas. 

Redacção 

A preparação da comunidade 
religiosa iniciou-se no dia 15 com 
a Novena que decorreu até ao 
dia 23 e que registou por parte 
da população grande empenho e 
alegria ao participar condignamente 
nas cerimónias religiosas . O mesmo 
empenho registou-se na participação 
na própria Procissão. Todos os 
andores, bandeiras e estandartes 
saíram à rua mercê do empenho das 
pessoas. Os figurados foram muitos. 
As personalidades convidadas e que 
primaram pela presença deram brilho 
e uma maior dignidade à Procissão, 
que fora aberta de forma magnífica 
pela Fanfarra dos Escuteiros de Mar 
e pela GNR a cavalo. 

Foi uma manifestação de fé reli
giosa que mereceu o respeito dos 
muitos milhares de pessoas que 
vieram à Romaria. 

O leilão dos frangos no final da 
Procissão, que a RTP 1 transmitiu em 
directo no programa "Portugal em 
Directo" e a despedida dos Escuteiros 
e das Bandas de Belinho e de Vila 
do Conde constituíram momentos de 
grande adesão do público. 

O encerramento das festividades 
esteve ao cuidado das artistas 
"TAYTI" cuja actuação foi do agrado 
dos muitos milhares de pessoas que 
encheram por completo o recinto do 
Adro. Ainda uma palavra para o fogo 
de artifício da empresa "Pirotecnia 
Minhota", de Ponte de Lima, com 
que encerraram as festividades: o 
colorido, a beleza e a novidade do 
fogo mereceram o aplauso geral e 
o agrado da população. 

Uma palavra para a iluminação 
que primou pela beleza e brilho, 
tarefa a cargo da Firma "Montoplás", 
de Deão, Viana do Castelo . 

Por tudo, a Comissão está de 
parabéns. 

Redacção 

(Continuação da 1.ª página) 

grande mudança do ensino e da 
educação: criar estruturas para 
as escolas garantirem sucesso 
aos alunos que querem estudar 
e aos que não querem estudar, 
mas que podem ser excelentes 
profissionais. O grande mal do 
ensino e o seu fracasso deve-se 
ao erro de enfiar todos os alunos 
nas estruturas criadas pelo Estado 
Novo para um ensino de elite. O 
resultado deu na criação de um 
mundo de problemas. 

Sempre defendi que a vida 
do estudante deveria ser vivida 
no espaço da escola e esta seria 
a responsável pela garantia das 
actividades extracurriculares. Com 
técnicos e pessoal devidamente 
habilitado e não fazer do professor 
pau para toda a colher. 

Por mim, já aceitei a mudança: 
cumprir religiosamente o programa 
e não promover qualquer activi
dade extra-sala-de-aula, apesar de 
reconhecer que estas actividades, 
bem programadas e elaboradas, 
é que marcam a vivência dos 
estudantes, dão o verdadeiro 
conhecimento e cimentam a 
cultura nos alunos. 

O Dírector 

BREV ES 
A Empresa Municipal Esposende 

Ambiente lançou a concurso a 
segunda fase para a instalação 
da rede de saneamento no Lugar 
de Pinhote, nas Marinhas, bem 
como a renovação da instalação 
da rede de abastecimento de água 
e drenagem de águas residuais e 
pluviais. 
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RODRIGUES SAMPAIO: 
Príncipe dos Jornalistas 

na obra de Franquelim Neiva Soares 
Chega-nos às mãos a nova 

edição de António Rodrigues 
Sampaio - Estudos Dispersos do 
Centenário da Morte, (Braga:2006: 
160), publicada em 1982, quando se 
comemorava, de facto, o centenário 
da morte. O que agora, no ano em 
curso de 2006 se comemora é o 
bicentenário do seu nascimento. 

António Rodrigues Sampaio (Mar: 
25/7/1806 - Sintra: 13/9/1882), já 
chamado príncipe dos jornalistas, 
revela-se como uma figura de acção 
poderosa e imbatível. Seu nome e 
acção, em constante crescimento, 
atingiram profundamente o tecido 
social da alma portuguesa. De 
filho de uma família rural que vivia 
satisfatoriamente dos produtos das 
suas terras cultivadas, ascende via 
estudos sacerdotais e torna-se um 
jornalista que, com uma linguagem 
poderosa, tudo derruba e esmaga em 
se tratando se impor a boa ideia. 

De facto, seus muitos e quase 
infinitos textos, plantados nos seus 
jornais "O Espectro" e "A Revolução 
de Setembro" e também dispersos 
em outros muitos, atestam-nos e 
comprovam que este homem foi, no 
tocante à imprensa, um gigante, um 
criador de opinião, um inovador de 
primeira linha. Mercê da sua condição 
de jornalista invencível, ascendeu às 
mais altas funções sociais como 
deputado (com várias reeleições), 
ministro e também primeiro-ministro 
ou presidente do Conselho de 
Ministros. 

Isto evidencia-nos a obra em 
tela que nos mostra em Sampaio 
fulgurante na opinião, imbatível na 
denúncia e ataque a um governo 
medíocre e incapaz, e também 
sempre escrevendo mesmo na 
clandestinidade, com espingardas 
carregadas ao lado ou, com uma 

Abílio Cepa Cerqueira 
CONSTRUTOR CIVIL 

OFICINA DE CARPINTARIA 

Telef. 253 871 374 

MAR • 4740 ESPOSENDE 

tipografia ambulante arrastada para 
águas furtadas, para barco e até para 
a oficina gráfica de quem procurava 
aprisioná-lo. "Causam arrepios as 
peripécias quase anedóticas da 
sua (jornal) composição, impressão 
e distribuição", escreve o padre 
Franquelim, doutor e professor jubi
lado da Universidade do Minho. 

A obra em tela inclui quatro 
estudos, correspondendo a outros 
tantos campos pesquisados. São 
eles: 1 - António Rodrigues Sampaio 
- Vida e Obra; 2 - António Rodrigues 
Sampaio - Jornalista de Lisboa e 
promotor das classes laboriosas; 3 
- A reforma da instrução primária 
de Rodrigues Sampaio; 4 - Primeiro 
centenário da morte de António 
Rodrigues Sampaio. 

Cada uma das partes é fruto de 
exaustiva e cuidadosa análise, à base 
de fontes e documentos explorados. 
Em boa hora apareceu o trabalho, 
adrede integrado num plano cujo 
propósito do seu autor era chamar a 
atenção para a efeméride. Com isso, 
o nome de Sampaio é puxado para 
as mais altas vertentes culturais, o 
que, de facto, resultou em condignas 
comemorações do primeiro centenário • 
da )norte.do jornalista em 1982. Se 
modesta fo i a comemoração do 
primeiro centenário da vida em 1906, 
não assim a comemoração deste 
segundo centenário de nascimento, 
ora em curso. Além da presente obra, 
padre Franquelim lançou António 
Rodrigues Sampaio - 1806-1882: 
Antologia ( Braga : Câmara Municipal 
de Lisboa,1982: 196), de não menos 
interesse. 

Agora, no ano em curso, a come
moração do bicentenário do nasci
mento de Rodrigues Sampaio foi eco 
e comemoração, por quase todo o 
Portugal, nomeadamente em Lisboa, 
Bragança, Sintra, Esposende e até em 
Mar, a aldeia que o viu nascer. Por 
isso, muito oportuna a edição desta 
obra que, desde 1982 funciona como 
matriz e base dos muitos estudos 
que se fizeram e se estão fazendo 
sobre o homem que se pode chamar 
o príncipe da comunicação, em língua 
portuguesa . 

Filipe Neiva/António Soares 
Porto Alegre/Brasil 
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ROMARIA NAS TVs 
E IMPRENSA ESCRITA 

A Romaria de S. Bartolomeu 
do Mar teve honras de grande 
destaque em tudo o que é 
cC1municação social. Foram 
muitos os jornais nacionais (JN, 
Correio da Manhã) e regionais 
(Diário do Minho, Correio 
do Minho, Falcão do Minho, 
Farol de Esposende, Jornal de 
Esposende, Voz do Minho) que 
falaram, antes ou depois deste 
evento religioso que marca a 
vida das comunidades do norte 
do pais. 

Foram muitas as rádios 
(Esposende, Viana do Castelo, 
Póvoa, Barcelos, Braga) do 
norte do país que falaram 
deste nosso património local, 
que fizeram reportagens direc
tas ou gravadas para darem a 
conhecer a nossa Romaria. 

Foram muitas as TVs 
que marcaram presença na 
nossa Romaria. Desde a TV 
Galiza, de Espanha, passando 
pelas estações de Televisão 
nacionais. SIC, TVI e a 
RTP levaram longe a nossa 
terra e o nosso concelho de 
Esposende. 

O ponto alto ao nível da 
comunicação social foi mesmo 
o programa directo que a RTP 
fez ."Portugal em D!recto", no 
dia· 24 de Agosto, do Adro da 
Igreja Paroquial. O programa 
dirigido pela jornalista Andreia 
Neves contou com a presença 
de ilustres convidados e figuras 
do meio intelectual da nossa 
freguesia, com destaque para 
o Professor Doutor Franquelim 
Neiva Soares e Dr. Maranhão 
Peixoto e para o represen
tante da Comissão de Festas, 
Dr. Manuel Azevedo, que expli
caram ao mundo inteiro as 
tradições da nossa Romaria. 
O leiloeiro dos Frangos, o Tio 
Quim do Grilo, teve honras de 
aparecer nos ecrãs a explicar 
como se fazia o leilão. 

O programa foi bem conse
guido, razão pela qual os 
profissionais da RTP, ficaram 
satisfeitos com o trabalho 
que engrandeceu e enalteceu 
a nossa Freguesia e o nosso 
concelho de Esposende. 

Redacção 



-t 4 - BRISA DE MAR~ 

O Centro Social da Juventude de Mar vai participar no 
Campeonato da 1 ª Divisão Nacional de Andebol, em 
seniores femininos~ Desta forma aproveita a moldura 
humana fruto do excelente trabalho de formação às 
quais de juntam algumas ex-atletas do clube que 
abraçam de novo à competição. 

O Centro Social da Juventude de 
Mar regressa de novo ao escalão 
máximo do andebol feminino, mercê 
de uma aposta da direcção. Deste 
modo e ao fim de oito anos, o 
concelho de Esposende volta a ter 
um representante na 1ª Divisão 
nacional na modalidade de andebol 
feminino. Recorde-se que o Centro 
Social fora vice-campeão em seniores 
da 2ª divisão na época de 96-97, e 
jogou na primeira divisão na época 
seguinte. 

A equipa estava a ser preparada 
para participar na 2ª divisão, mas 
como houve reformulação dos 
campeonatos ao nível nacional, as 
equipas irão participar na 1ª divisão, 
divididas em cinco zonas. Depois 
segue-se o apuramento. Os primeiros 
de cada zona formam o Grupo A e 
disputam entre si o apuramento para 
o campeão nacional e os segundos 
classificados formam o Grupo B, que 
jogarão em duas voltas entre si . 
Destes, os três primeiros juntam-se 
às equipas do Grupo A e os restantes 
disputam na época seguinte a 2ª 
divisão. 

O verdadeiro impulsionador do 
andebol actualmente no concelho, 
Fernando Cepa, presidente do Centro 
Social de Mar salientou que a aposta 
tem a ver com o "dar continuidade 
à formação" que tem sido "a menina 
dos nossos olhos". E reconhece que, 
inicialmente " tudo apontava para se 
participar na 2ª divisão, mas como 
houve reformulação das provas a nível 
nacional pela Federação Portuguesa 
de Andebol vamos participar na ia 
divisão". Esta mudança vai trazer 
" algumas dificuldades" ao Centro 
Social quanto à estruturação e 
planificação . 

Por outro lado, esta opção pelos 

nacionais vem no seguimento 
do protocolo estabelecido com a 
Câmara Municipal no sentido de 
"nos comprometermos a criar uma 
equipa de Seniores no clube", 
recordou Fernando Cepa. Por último, 
esta opção é uma forma de "criar 
incentivos aos escalões jovens pois 
sabem que podem continuar a 
praticar a modalidade". 

Quanto às dificuldades, o respon
sável da Juventude de Mar reconhece 
que "são muitas", quer financeiras, quer 
de treinos, mas "com o nosso habitual 
empenho vamos contornar todas estas 
dificuldades, já que contamos com os 
nossos amigos e com a dedicação e 
esforço das atletas". 

O corpo técnico é assegurado por 
Paulo Martins, Andreia e a profes
sora Dora. 

O facto do Centro Social de 
Mar avançar com as seniores não 
vai descurar a formação que é a 
verdadeira razão de ser do clube 
em termos de andebol federado. 
Por isso, esta época mais de uma 
centena de atletas entre . Bambis, 
Minis, Infantis, iniciãaas. e Ju~enis 
vão treinar diariamente no Pavilhão 
Gimnodesportivo de Mar para estarem 
preparadas para os jogos dos fins-de
-semana . É uma forma de "alimentar 
os escalões mais velhos". 

Fernando Cepa realça que esta 
época há "m uita adesão para os 
escalões mais jovens" face aos anos 
anteriores . Tal facto deve-se, no seu 
entender, à "boa estruturação da 
sessão, à melhoria organizacional 
dos últimos anos e ao trabalho exce
lente dos técnicos que co laboram 
connosco", salientou o responsável. 

Para tamanha tarefa, o clube conta 
com cinco técnicos e o colaborador 
Jonatan. 

Zona 2 
A Juventude de Mar vai contar 

com as seguintes atletas: Vanessa 
Carvalho, Susana e Célia (guarda
-redes); Filipa Cepa, Adriana, 
Margarida, Andreia Escrivães, Andreia 
Barros, Sandra Peixoto, Rumina, Carla 
Cepa, Joana Cepa, Sara Silva, Cidalina 
Junqueira, Juliana Junqueira, Sandra 
Silva e Joana Terras (jogadoras de 
campo). 

A Juventude de Mar faz parte 
da Zona que inclui ainda o Almeida 
Garrett (actual campeão nacional), 
Sanjoanense, Montiagra, CDUP e 
Maiastars. 

CALENDÁRIO DOS JOGOS 
1.ª) 5.0ut. - Almeida Garrett x 

Juve Mar (15h); 2.ª) 8.0ut. - Juve 
Mar x CDUP (15h); 3.ª) 28.0ut 
- Montíagra x Juve Mar (20,30h); 
4.ª) 12.Nov. - Juve Marx Maíastars 
(15h); 5.ª) 19.Nov. - Sanjoanense x 
Juve Mar (17h); 6.ª) 10.Dez. - Juve 
Mar x Almeida Garrett (15h); 7.ª) 
17.Dez. - CDUP x Juve Mar (18,30); 
8.ª) 21.Jan. - Juve Marx Montiagra 
(15h); 9.ª) 26.Jan. - Maíastars x 
Juve Mar (16,45h); 10.ª) Juve Mar 
x Sanjoanense (12h) . 

M. Azevedo 

PAGAMENTO 
DE ASSINATURA 

As ajudas para custear as des
pesas de envio do "BRISA DE MAR" 
continuam por parte dos nossos 
amigos . Aqui fica o registo e o nosso 
obrigado. Delfina Cepa Rei, 20 Euros; 
Manuel Martins Cepa Rei, 20 Euros; 
Maria Elvira Viana Carneiro Claro, 10 
Euros; Adelino Machado Cepa, 15 
Euros; Manuel Laranjei ra, 20 Euros; 
Júlio Fernando Couto Nunes, 10 Euros; 
António Manuel Capitão Sapateiro, 15 
Euros; Manuel Cândido Lima Capitão, 
5 Euros; Manuel Laranjeira (Janeiro), 
40 Euros; José Manue l Azevedo 
Regado, 50 Euros. 

Redacção 
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Romaria 
e Reparos 

A organização da Festa deste 
ano teve algumas alterações que de 
uma forma geral proporcionaram 
uma maior dignificação e melho
rias significativas. Foi o caso da 
iluminação e do arraial, em que 
a torre ficou muito mais colorida, 
viva e atraente. O alargamento 
da iluminação à quase totalidade 
da freguesia, com destaque para 
a iluminação do Calvário e da 
Capela da Senhora da Boa Viagem. 
A saída das Bandas de Música dos 
diferentes pontos da Freguesia. 

A organização dos espectáculos 
musicais e a sua apresentação. 
O cumprimento do horário pré
-estabelecido. 

A prioridade que foi dada aos 
romeiros e visitantes, através 
do corte do trânsito da Avenida 
da Praia e de outros acessos, 

o que facilitou a vida a toda a gente e não causou situações de 
impaciência. 

No entanto, é de reconhecer que houve dificuldades naturais . 
Desde logo, a impossibil idade da Procissão se deslocar ao areal da 
praia, o que se verificava pela primeira vez, fruto da erosão da praia 
e da falta de areia. Esta realidade obrigou a Comissão a não deixar 
instalar vendedores desde o Rego da Condinha até junto do ex-Posto 
da Guarda-Fiscal, tendo ocupado as duas faixas laterais da restante 
Avenida da Praia, com vendedores, o que .impediu a população de ver 
e acompanhar a Procissão nesse espaço. 

Neste sentido, esta solução será de repensar pela nova Comissão 
a fim de evitar que o mesmo erro seja cometido. 

Outra tradição que a Comissão se viu obrigada a quebrar foi a 
colocação dos arcos na Estrada Nacional 13, entre a Casa do José Albino 
Maranhão e o café Maranhão. É que o Instituto de Estradas de Braga 
ex igia, só pela passagem da licença "seis mil euros". Esta verba "vai 
aumentando conforme os metros de via ocupados e que pode chegar aos 
quinze mil euros", segundo as informações dadas por aquela ent idade. 
E, perante estas condições .. . nada a fazer. 

Redacção 

Nova Comissão de Festas da Romaria - 2007 
Presidente - Fábrica da Igreja da 

Paróquia de Mar 
Vog ais - António Laranjeira 

Ribeiro, Manuel António Cardoso 
Lapeiro, LeonardoªJosé Amorim Saleiro 
Capitão, António Capitão de Abreu, 
Pedro Tiago Teixeira Saleiro Maranhão, 
Carlos Alberto Marques Bedulho, David 
Saleiro Cardoso, Gonçalo Abreu 
Capitão, Manuel António Marques 

Cepa , Carlos David Cardoso Lima, 
Carlos Alberto Figueiredo da Pena, 
José Ferreira Curto, César Marques 
Sousa, Leonel da Silva Viana, Óscar 
Sampaio Cepa, Abílio Cerqueira Enes, 
Álvaro Cruz Ribeiro, Rafael Meira 
Viana, Nuno Fernando Sampaio Abreu, 
Albino Barbosa Almeida e José Alberto 
Abreu Flores. 

Redacção 
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COMISSÃO AGRADECE 

"Na hora de despedida , 
a Comissão de Festas da 
Romaria de S. Barto lomeu-
2006 não quer deixar uma 
palavra de agradecimento e 
um muito obrigado a todos 
aqueles que de alguma maneira 
proporcionaram cond ições ou 
colaboraram no evento, de 
um modo especial, à Câmara 
Municipal de Esposende, Junta 
de Freguesia de Mar, Centro 
Social da Juventude de Mar e 
Esposende Rádio. A Comissão 
considera que se realizou 
um trabalho que d ignificou 
e engrandeceu a Romaria do 
padroeiro S. Bartolomeu. Este 
trabalho só foi possível graças 
ao empenho, co laboração 
e dedicação dos amigos, 
empresas, entidades e em 
espec ial da pop u lação de 
Mar que soube corresponder 
sempre e da melhor maneira 
nas diversas i niciativas 
promovidas, atitude que a 
Comissão, reconhecidamente, 
agradece. 

Uma palavra de simpatia 
e um agradecimento especial 
vão para os fam ilia res dos 
membros da Comissão 
pelos sacrifícios passados e 
ausências sentidas. · 

À nova Comissão endere
ça mos os maiores êxitos 
e oferecemos a nossa cola 
boração, caso necessár ia." 

S . Bartolomeu do Mar, 
2006.09.14 

A Comissão de Festas 
da Romaria de S. Bartolomeu-2006 

António Evaristo Carqueijó dos Santos 

. \-:---~~~-.:.-=-:.....:..::~ 
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REllGlOSO pelo Pároco de Mar ROMARIA 

2006 ROMARIA DE S. BARTOLOMEU 
Terminadas as festas e romaria de 

S. Bartolomeu, agradecendo à Comissão 
cessante o bom desempenho, trabalho e 
dedicação, é tempo de começar a preparar, 
ainda que remota, as que se realizarão no 
próximo ano. 

Animação e bairrismo não faltam aos 
moradores de S. Bartolomeu do Mar. Todavia, 
é preciso encarar as novas, rigorosas e sérias 
dificuldades que se deparam nos hodiernos 
tempos, resultantes da Concordata entre a 
Igreja e o Estado. 

Por todo o lado, as Comissões começam 
a questionar-se sobre a realização de 
festas, que tanto animam e encantam o 
Norte de Portugal. Ao lado de elementos 
cépticos, há outros que, louvavelmente, 
se manifestam corajosos e dinâmicos na 
defesa do bom nome das suas freguesias, 
exacerbando talvez uma vontade férrea de 
imitar e ultrapassar as festas tr~nsactas. 
Mas a boa vontade não chega. E preciso 
enc~rar com realismo a nova situação 
legal em vigor, para honrarmos os nossos 
padroeiros, cada vez mais dificultada, e 
impondo responsabi lidades a quem nada, ou 
quase nada, intervém nessas festividades e 
ilibando Comissões que, por vezes, trabalham 
à margem de quem de direito. Aguardemos 
e confiemos no futuro. 

BAPTISMOS 
13 de Agosto - foi baptizada na Igreja 

paroquial de Torrão do Lameiro, em Ovar, 
a bebé Maeva Tavares Rei, filha de Del
fina Cepa Rei e de Sandrine Tavares Rei, 
emigrantes em França. 

- Lois Geoffroy, filho de Pierre Geoffroy 
e de Angelina de Jesus Sampaio Ribeiro, 
emigrantes em Chatenay, França. 

- Rafaela Isabel Maranhão Cardoso, 
filha de Abílio Fernando Cardoso Lapeiro e 
de Sandra Manuela Lima Saleiro Maranhão, 
da Rua A de Fora . 

15 de Agosto - Anne Caroline Santiago 
Vilarinho, filha de Álvaro Ribeiro Vilarinho 
e de Sandra Maria Vieira Santiago Vilarinho, 
emigrantes em Vitolle, França. 

- Diego Laranjeira, filho de José Alfredo 
Neiva Laranjeira e de Maria Isabel dos Santos 
Leitão, emigrantes em França . 

- Diego Armando Peixoto Ferreira, 
filho de José Armando Pinto Ferreira e de 
Carla Manuela dos Santos Peixoto, do Lugar 
de Cima. 

19 de Agosto - Luís Filipe Laranjeira 
dos Santos, filho de Filipe Sampaio dos Santos 
e de Maria Clara da Silva Laranjeira dos Santos, 
residentes em Paço de Arcos, Oeiras. 

22 de Agosto - Simão dos Santos 
Capitão, filho de Manuel Fernando Cardoso 

Capitão e de Madalena Cristiana Martins dos 
Santos, do Lugar de Cima. 

27 de Agosto - Lara Enes Branco, 
filha de Nuno Fernando Barbosa Branco e 
de Felicidade Cerqueira Enes Branco, do 
Lugar de Cima. 

CASAMENTO 
No dia 12 de Agosto uniram-se pelos 

laços do matrimónio, no Santuário de Nossa 
Senhora da Abadia, em Amares, Francisco 
José Martins Abreu, filho de Amândio 
António Azevedo Abreu e de Carminda Maria 
Machado Martins, do Lugar de Cima, Mar, 
e Sandrine Pereira Dias, filha de António 
de Sousa Dias e de Maria Pires Pereira, de 
Bouro, Terras de Bouro. 

ÓBITOS 
20 de Agosto - Maria Carolina de Abreu 

Amorim, de 53 anos de idade, casada 
com Adelino Ferreira de Sá, filha de Afonso 
Henriques Capitão Amorim e de Maria Engrácia 
Martins de Abreu, do Lugar de Cima. 

14 de Setembro - Joaquim Gonçalves 
Moreira, de 55 anos de idade, natural de 
Belinho, mas com domicílio no lugar das 
Presas, desta freguesia de Mar,onde era casado 
com Olívia Afonso Dias Moreira,filho de Manuel 
Gonçalves Moreira e de Beatriz Gonçalves. 

29 de Setembro - Maria Laura Alves 
da Costa, de 70 anos de idade, viúva de 
Emílio Alves, fi lha de Manuel Gonçalves da 
Costa e de Maria de Lurdes Alves Cardante, 
do Lugar de Cima. 

PEDITÓRIOS 
Cumprindo a tradição, decorrem os 

habituais peditórios. Nos dias 30 de 
Setembro e 1 de Outubro, foi o da Esmola 
(anuais e peditório) da Confraria do Senhor. 
Nos dias 6 e 7 de Outubro realizou-se o 
peditório a favor da romaria e festas de S. 
Bartolomeu do próximo ano. Nos dias 14 e 
15 de Outubro, o relativo à Associação do 
Sagrado Coração de Jesus. 

Findaram as festividades 
da Romaria de S. Bartolomeu 
do Mar, do ano de 2006. 

Após um ano de intenso 
trabalho, os elementos da 
Comissão de Festas podem 
dar por bem empregue todo o 
esforço desenvolvido porque 
todas as fases da Romaria 
decorreram com brilho, pres
tigiando as ancestrais tra
dições desta secular festa 
do povo nortenho que mais 
uma vez acorreu em massa 
à vetusta fregues ia de 
S. Bartolomeu do Mar, no dia 
24 de Agosto. 

A extraordinária divulga
ção que foi feita da nossa 
terra e da nossa Romaria, 
no país e no estrangeiro, 
através dos canais de tele
visão (e não só), em pro
gramas directos e serviços 
notic iosos atesta bem a 
importância que rep.re·senta 
este evento para o património 
religioso do país. 

A Comissão de Festas 
merece uma palavra de 
apreço pelo intenso esforço 
desenvolvido, do qua l resul
tou uma Romaria bonita, 
alegre e animada, que, duma 
forma geral, foi do agrado de 
todos. 

F. Cepa 

ILÍDIO VAZ SALEIRO MARANHÃO 

Agente de Seguros 1 
Telefone: 253 871187 

MAR - 4740 ESPOSENDE 



Idosos em Fátima 
No dia 6 de Setembro cerca de 

mil e quinhentos idosos do concelho 
comemoraram o seu dia com uma 
deslocação ao Santuário de Fátima. 
A iniciativa foi promovida pela 
Câmara Municipal, em colaboração 
com as Juntas e associações sociais 
do concelho que deram todo o seu 
apoio. 

Esta 11.ª edição contou com 
a presença de 29 autocarros que 
partindo às 6,30 horas se dirigiram 
para o Santuário onde houve Eucaristia 
na Capela das Aparições, pelas 12 
horas, seguindo-se o tradicional 
piquenique. Da parte da tarde, os 
idosos visitaram a Cúria, em Anadia 
(Aveiro), local onde lancharam. 

João Cepa, presidente da Câmara, 
que acompanhou os idosos, salientou 
que se trata de uma iniciativa "aguar
dada com bastante expectativa por 
parte da população idosa do concelho 
e que regista, todos os anos, uma 
enorme adesão, sinal de que é 
bastante apreciada". 

A jornada contou com o apoio dos 
socorristas do Núcleo das Marinhas 
da Cruz Vermelha Portuguesa e dos 
Bombeiros Voluntários de Esposende 
e de Fão. 

De S. Bartolomeu do Mar foram 
87 idosos. 

Redacção 

Preparação do Ano Lectivo 
No dia 1 de Setembro decorreu no 

Centro Social da Juventude de Mar, 
uma reunião de preparação do ano 
lectivo, com a presença de grande 
número dos pais das crianças que vão 
frequentar o Centro Social de Mar. 

Fernando Cepa, presidente do 
Centro Social de Mar, deu as boas
-vindas solicitando a " colaboração 
de todos para o melhor resultado ", 
anunciando, ao mesmo tempo que a 
lista de espera é grande. 

Os serviços da Instituição estarão 
abertos entre as 7,30 horas e as 19 
horas com vista a garantir aos pais 
a chegada a tempo aos respectivos 
empregos. 

Na mesma reun ião foram dados 
alguns conselhos e recomendações 
com vista ao bom funcionamento, 
nomeadamente quanto a doenças das 
crianças, recurso a medicamentos, 
levantamento das crianças . Este 
ano, a Instituição vai garantir o fun 
cionamento do ATL. 

Redacção 
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EXPOSIÇÕES 
"VIDA E OBRA DE SAMPAIO" 
esteve no Salão Paroquial de Mar 

Entre 21 e 27 de Agosto, período em que decorreu a Romaria 
de S. Bartolomeu, o Salão Paroquial de Mar acolheu a exposição 
itinerante "Vida e Obra de Rodrigues Sampaio", integrada nas 
comemorações do bicentenário de António Rodrigues Sampaio 
e que foi inaugurada pela Vereadora da Cultura, Drª Emília 
Vilarinho . 

Esta exposição iniciou a sua itinerância na terra onde nasceu 
Rodrigues Sampaio, S. Bartolomeu do Mar, Esposende, e vai 
percorrer as escolas dos 2° e 3° ciclos do ensino básico do 
concelho, com a finalidade de divulgar a vida e obra deste nosso 
ilustre filho junto de todas as comunidades escolares. 

Figura ímpar no panorama nacional, Rodrigues Sampaio deixou 
imensos trabalhos jornà lísticos e um marco na vida da sociedade 
portuguesa, sobretudo no que diz respeito às reformas do ensino 
básico e do Código Administrativo. 

A exposição contou com o apoio da Junta de Freguesia de 
Mar, do Centro Social da Juventude de Mar e do Agrupamento 
dos Escuteiros de Mar. 

Para além da vereadora da Cultura estiveram presentes 
na inauguração, os presidentes da Junta e da Assemble ia de 
Freguesia, do Centro Social de Mar, o Pároco de Mar, Dr. Jaime 
Machado, a Conservadora do Museu Municipal, a Comissão de 
Festas da Romaria de S. Bartolomeu e público em gera l. 

VENTURA TERRA 
no Museu Municipal de Esposende 

O Museu Municipal acolhe uma exposição sobre a v ida do 
Arquitecto Ventura Terra, nascido em Seixas, concelho de Caminha, 
mas com marcas importantes do seu t rabalho no concelho. 
A Exposição denomina-se "Miguel Ventu ra Terra - A Arqu itectura 
enquanto projecto de vida " e irá esta r patente ao público até 
finais de 2007. 

João Cepa, presidente da Câmara de Esposende, sa lientou 
que a exposição é de "grande qualidade" estando esperançado 
que a mesma vai ser um "sucesso", já que trata-se da primeira 
mostra sobre este Arqu itecto que é autor de vários projectos 
em Esposende, como o Hospital Valentim Ribeiro, o Teatro Clube 
- actual Museu Municipal de Esposende, a Casa Valentim Ribeiro 
ou Chalé Nélia, em frente à Pastelaria Nélia. Outros exemplares 
deste arq uitecto são a Maternidade Alfredo da Costa , o Teatro 
Politeama, a Igreja de Santa Luzia, em Viana do Castelo, bem 
como a reconstrução do palácio de S. Bento, actua l Assembleia 
da República. 

Esta mostra contou com a comparticipação da Comissão de 
Coordenação de Desenvolvimento Regional do Norte e de muitos 
investigadores. 

Redacção 
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HORTICULTURA TERAPÊUTICA 
COM NOTA POSITIVA 

O Projecto "Horticultura Terapêu
tica" que a Câmara de Esposende 
desenvolveu no ano lectivo envol
veu três mil participantes, segundo 
o relatório dos serviços da autar
quia, o que comparado com o ano 
anterior corresponde a um aumento 
de dez por cento. O projecto impli
cou o desenvolvimento de 255 acções 
nos diversos programas. A actividade 
"Ambiente Sénior" foi a que movi
mentou mais participantes, ainda 
segundo fontes da autarquia. 

O projecto "Horticultura Terapêutica" 
caracteriza-se pela promoção de um 
conjunto de programas de terapia 
e reabilitação que se traduzem em 
actividades como a jardinagem ou 
mesmo o contacto com o mundo 
natural e mesmo com as plantas, com 
vista à melhoria ou mesmo recuperação 
de "competências emocionais, sociais, 
cognitivas e físicas". 

Redacção 

Limpeza de Regos 
Tendo em conta que o Outono é 

sinónimo de chuvas e que estas têm 
obrigatoriamente de serem escoadas 
para o oceano, a junta de Freguesia de 
Mar está a proceder à limpeza de regos 
de águas pluviais para não se verificarem 
situações de inundações e permitir um 
bom escoamento das águas. 

Seria bom que cada proprietário 
confinante com regos ou rigueiras 
procedesse à respectiva limpeza dos 
mesmos. 

Redacção 

FICHA TÉCNICA 

Corpo Redactorial: 

• Fernando Cepa 
• Ilídio Saleiro Maranhão 
• Dr. António Maranhão Peixoto 
• Dr. Manuel António Sampaio Azevedo 
• Ora. Paula Cepa 

Colaboraclores: 

• Ora. Dora Cepa 
• Ora. Sérgio Alexandra Regado 
• Rev.° Pároco de Mar 
• Educadoras do Jardim de lnfâncía 
• Professoras da Escola Primária de Cima 
• Isaac Amorim 
Registo Nº 13553/86 
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ANIVERSÁRIOS 

SETEM BRO 

4 - Completou 47 anos, Lou
renço do Pi lar Patrão. 

- Completou 37 anos, Carlos 
Manuel Mota Quintão. 

6 - Completou 57 anos, José 
Joaqu im Lima Carqueijó. 

7 - Completou 41 anos, Paulo 
José Afonso Vila-Chã. 

9 - Completou 4 anos o menino 
Bruno Miguel Patrão Maranhão. 

10 - Completou 50 anos, Fer
nando Vaz Saleiro Maranhão, 
Director do Centro. 

- Completou 40 anos, Con
ceição Maranhão. 

11- Completou 50 anos, Antó
nio Fernandes Ribeiro. 

13 - Completou 46 anos, Antó
nio Manuel Capitão Vieira. 

14- Completou 29 anos, Isabel 
Maria Neiva da Costa. 

16-Completou 40 anos, 
Adelino dos Santos Ledo. 

17-Completou 21 anos, 
Cláudia Alves Capitão. 

- Completou 40 anos, Aurora 
Sampaio Capitão. 

18-Completou 29 anos, 
Susana Cepa Martins 

- Completou 5 anos o menino 
Telmo Manuel Cardante Pena. 

19 - Completou 36 anos, Ana 
Maria de Abreu Sampaio. · 

20- Completou 41 anos, Filipe 
Sampa io dos Santos. 

21- Completou 24 anos, Antó
nio Fernando Arezes Cepa . 

23 - Completou 14 anos, Són ia 
Viana Ferreira. 

26- Completou 67 anos, Antó
nio Fernando de Abreu Cepa. 

- Completou 33 anos, Manuel 
Sampaio Capitão. 

27 - Completou 66 anos, José 
António Costa Leitão. 

- Completou 42 anos, Antó
nio de Abreu Sampa io. 

- Completou 38 anos, Joa
quim Cepa . 

29- Completou 50 , anos, José 
Ma-ria Vilas Boas Figueiredo. 

- Completou 38 anos, Manuel 
Machado Vilas Boas da Calçada . 

30 - Completou 69 anos, Ger
mana dos Santos Arezes. 

Aos aniversariantes «Brisa de 
Mar» endereça os parabéns e 
votos de longa vida com saúde e 
harmonia. 

NOTA ·- Os a rtigos de opinião, 

devidamente assinados, não são 
da responsabilidade da Redacção 
pelo que não vincu lam o Jornal . 

CURIOSIDADES 
t_.. Segundo um estudo promovido pela Universidade de Pittsburgh, nos 

EUA, o participar em cerimónias religiosas e o ir à missa pode aumentar 
a esperança de vida das pessoas em dois a t rês anos . O ir à Missa, uma 
vez por semana, faz as pessoas viverem mais anos, segundo o estudo, 
que cons idera , ainda , a religião com um papel importante da redução 
do stress e ajuda as pessoas a lidarem melhor com os problemas e 
dar sentido à vida , segundo revelou a Notícias Magazine. 

,_.. A norte- americana Lee Redmond, de sa lt Lake City é detentora 
do recorde de unhas ma is compridas do m undo . Efectivamente, a 
senhora tem cada uma das unhas das mãos com 76 centímetros de 
comprimento. 

1.- Cientistas espanhóis estão a utilizar o azeite virgem natural para 
tratamento do cancro da mama. São conhecidos, ainda , os benefícios 
do azeite para o combate dos problemas cardiovasculares , diabetes, 
colesterol e envelhecimento da pele. 



RODRIGUES SAMPAIO 
no seu Bicentenário 

No centenário do nascimento de 
António Rodrigues Sampaio, em 1906, 
uma das homenagens foi constituída 
P,elo "Hino de Sampaio", da autoria de 
Alvaro Pinheiro, na letra e de João de 
Freitas, na música. 

Deixamos aqui para registo e conhe
cimento de todos os interessados a 
letra do "Hino de Sampaio" que fora 
apresentado ao público recentemente 
pela Banda de Antas, em colaboração 
com o Orfeão do Porto, que cantou, 
num espectáculo brilhante e excelente, 
e cujos arranjos tiveram a mão do 
Maestro Valdemar Sequeira . 

Como da lenda os heróis 
Com fé lutou e vontade 
Sem ver surgir os dois sois 
Ao Direito e Liberdade. 

CORO 
Astro brilhante da Imprensa, 
Ressurge com teu clarão! 
Vem aspergir luz intensa 
Sobre a nossa escuridão 

Se na luta forte e audaz 
Colheste ódio e desprazer 
Na glória houveste a paz 
De quem cumpriu o dever. 

Pelo Norte - o Teu Norte -
Teu valor deste, fecundo, 
Combateste até à morte 
Achaste pequeno o mundo. 

Já Jesus Cristo na terra . 
·A Liberdàde espalhava. · 

E de morte fez-se.guerra 
Ao homem que a pregava! 

1906-Álvaro Pinheiro 
Redacção 

Cabeleireira e Depilação 
CONCEIÇÃO MARANHÃO 

(UNISEXO) 

DE T ERÇA·FEIRA A SÁBADO 

9h30 às 12h00 - 14h00 às 19h00 , 

Tel. 253 871068 - Tim. 966847390 
Estrada Nacional 13 

S. BARTOLOMEU DO MAR 

[Serviço ao Domicílio 1 Lares de Idosos] 
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O ATL (Actividades de Tempos Livres) promove actividades 
sócio-cultura is, educativas e lúdicas, tendo em atenção um grupo de 
crianças. Trata-se, assim, de um espaço onde é valorizada a autonomia 
de cada ind ivíduo e a sua personalidade, incentivando a capacidade 
de relacionamento da criança com o outro, com o grupo e com o 
meio envolvente. Pretende-se aumentar a sua auto-estima, o seu 
auto-conceito e autonomia. A liberdade, criatividade, colaboração, 
espontaneidade e empatia são fundamentais para o desenvolvimento 
harmonioso da criança. 

Este ATL procura ser um espaço/tempo entre a escola e a Família, 
sem pretender substituir nenhum deles e valorizando os dois. A sua 
intervenção educativa visa favorecer e privilegiar um ambiente 
acolhedor, estimulante e desafiador e também promover estratégias e 
desenvolver actividades adequadas às idades e características de cada 
criança, tendo sempre como referência a identidade social, afectiva e 
cultural de cada uma delas. 

O ATL pretende funcionar como um espaço promotor de 
aprendizagens e do desenvolvimento harmonioso da criança e 
apresenta os seguintes objectivos: 

• Integrar a criança na valência de uma forma harmoniosa; 
• Sensibilizar as crianças para aceitar, compreender e respeitar 

a diversidade social e cultural; 
• Torná-las pessoas literatas para retirarem satisfação e 

informação da leitura e escrita; 
• Adquirir hábitos de higiene e de defesa das saúde; 
• Promover a actividade em grupo, através do diálogo; 
• Ocupar criativamente os tempos livres; 
• Promover o desenvolvimento da expressão motora, · plástica 

e dramática; 
• Promover o conhecimento de si e do outro e a sua aceitação; 
• Sensibilizar para datas importantes, valorizando hábitos, 

tradições e costumes; 
• Aumentar a auto estima, o auto conceito e autonomia de cada 

criança; 
• Desenvolver o sentido da responsabil idade, a iniciativa, tomada 

de decisões e escolhas; 
• Promover o pensamento crítico, raciocínio e resolução de pro

blemas de ordem emocional, afectivos, relacionais e sociais. 

A responsá ve/ 

CÂMARA ASSEGURA TRANSPORTE A DEFICIENTES 
A Câmara Municipa l de Espo

sende está a assegurar o transporte 
escolar a 16 alunos portadores 
de deficiência, com idades entre 
os 12 e 28 anos. Assim, nove 
alunos são transportados para 
a Associação de Pais e Amigos 
do Cidadão Deficiente Menta 1 

de Marinhas, Esposende, um 
aluno para a Associação Criança 
Diferente, em Viana do Castelo, 
três para a Escola Básica 2,3 
de Marinhas, um para a escola 

Secundária Henrique Medina, um 
para a Escola Integrada de Forjães 
e um para a Escola de Tecnologia 
e Gestão de Barcelos. 

Segundo o presidente da 
Câmara, João Cepa, ao ser 
assegurado o transporte a estes 
jovens a autarqu ia "possibilita 
que possam frequenta r a escola " 
e, por outro lado, "está a contribuir 
para a sua integração social e 
desenvolvimento integral". 

Redacção 
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ESPOSENDE CELEBROU 
I 

DIA DO MUNICIPIO 
O dia 19 de Agosto foi feriado 

municipal, visto ser o Dia do Município. 
Por isso, a Câmara Municipal de 
Esposende promoveu várias acções 
que marcaram as comemorações 
deste dia, com destaque para as 
distinções a várias personalidades e 
associações concelhias e inauguração 
da Casa da Juventude. 

Presentes além do presidente 
da Câmara de Esposende, João 
Cepa e do vereador da Câmara de 
S. Domingos, em Cabo Verde, cidade 
geminada com Esposende, marcaram 
presença o representante da 
Assembleia Municipal, o presidente 
da Junta de Esposende e o Arcipreste 
de Esposende, para além de verea
dores, presidentes das Juntas e 
público em geral que se quiseram 
associar à efeméride. João Cepa fez 
um discurso em que desancou na 
arrogância e apetência do "quero, 
posso e mando" tão característico 
do actual governo, antevendo aquilo 
que estava a ser preparado com a lei 
das autarquias que o governo quer 
impor. E, se os portugueses têm de 
fazer sacrifícios, o governo deve ser o 
primeiro a dar o exemplo. Mas soube 
igualmente elogiar os Ministros do 
Trabalho e da Solidariedade Social e 
do Ambiente. 

Durante a cerimónia solene que 
decorreu nos Paços do Municípfo 
o M

0

unicípio homenageou várias 
figuras e entidades. Assim, fórãm 
distinguidos com a Medalha. de 
Mérito Municipal o Dr. Albino Pedrosa 
Campos, de Fão, recentemente 
falecido e a título póstumo, e a Profª. 
Laurentina Torres, ex-presidente da 
Câmara, de Apúlia. 

Com a Medalha de Mérito Des
portivo foram agraciados o Antas 
Futebol Clube e o Desportivo e Recrea
tivo Estrelas de Faro, de Palmeira . 

Já com a Medalha de Mérito Cul
tural foram distinguidos o Rancho 
Folclórico de Palmeira de Faro e 
o Prof. António Alexandre Capitão 
Ribeiro. 

Ao final da tarde decorreu a 
inauguração da Casa da Juventude, 
espaço recuperado da antiga Escola 
Primária de Esposende edifício cons
truído em homenagem a António 
Rodrigues Sampaio. 
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Socorros a Náufragos 
vira Museu Marítimo 

O Instituto de Socorros a Náufragos 
de Esposende vai passar a acolher o 
Museu Marítimo, segundo informou o 
presidente do Fórum Esposendense, 
Fernando Ferreira. 

Desactivado há uma década, o 
edifício que pertence ao Ministério 
da Defesa, a recuperação vai iniciar
-se ainda este ano e em meados do 
próximo ano estarão concluídas, num 
investimento de 150 mil euros. 

O edifíc io que no dia 30 de 
Dezembro completa o seu centenário 
albergou durante muito tempo os 
Socorros a Náufragos. No entanto, e 
devido ao estado de degradação que 
o edifício apresentava, estes serviços 
tiveram de ser instalados no actual 
edifício do Farol, o Forte de S. João 
Baptista. 

Segundo o acordo, o Ministério 
cede o edifício durante vinte anos ao 
Fórum Esposendense, reservando o 
rés-do-chão para reinstalar de novo 
o ISN. Os 1º e 2º andares ficam sob 
a responsabilidade do Fórum que 
instalará o Museu Marítimo, uma 
oficina de modelismo naval, uma 
biblioteca e um arquivo, bem como 
a Sede Social do Fórum. 
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PESÇA LUDICA 

OBRIGA A LICENÇA 
A partir de Janeiro do próximo 

ano, os pescadores lúdicos vão ser 
obrigados a ter licença de pesca 
bem como a cumprir um conjunto 
de regras e restrições no que diz 
respeito à quantidade de · capturas, 
espécies, artes usadas e o próprio 
local de pesca, segundo um diploma 
aprovado recentemente pelo governo. 
Este tipo de pesca será fiscalizado pela 
Agência para a Segurança Al imentar 
e Económica, Capitanias de Portos e 
Polícia Marít ima. 

As coimas do não cumprimento 
vão de 250 a 2500 euros para os 
pescadores singulares e de 25 mil 
a 30 mil euros para as pessoas 
colectivas . 
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Casa da Juventude 
inaugurada 

O presidente da Câ mara Mun i
cipal de Esposende, João Cepa, 
inaugurou no Dia do Mu nicípio , a 
Casa da Juventude, equipamento 
de grande relevância no que diz 
respeito ao apoio para a Juventude. 
O investimento ating iu o m ilhão de 
euros, suportado na tota lidade pela 
autarquia. 

A Casa da Juventude resulta da 
recuperação da antiga Escola Primária 
de Esposende, edifício construído em 
homenagem a Rodrigues Sampaio, 
parlamentar, governante e jornalista , 
nascido em S. Bartolomeu do Mar. 

A Casa da Juventude vai acolher 
a Escola de Música de Esposende e 
oferece vários espaços como biblio
-café, sala multimédia, auditório e 
salas várias para actividades culturais 
e que permitem o desenvolvimento 
do associativismo . 
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Novos Universitários 
Este ano entraram t rês jovens 

da nossa freguesia para o ensino 
superior, a saber: 

Cari n a Mo u rão Ferre ira 
Sampaio Azevedo entrou para 
a Universidade do Minho, para 
frequentaro Curso Des i gner de 
Moda e Marketing; Anthony Alves 
Capitão, para a Universidade do 
Minho, para frequenta r o Curso de 
Relações Internacionais; e Manuel 
Lima Abreu , entrou para o Instituto 
Politécn icodo Cávado e Ave ( Barcelos) 
para frequentar o Curso de Gestão e 
Sistemas Informáticos. 

Aos novos univers itários " Brisa 
de Mar" deseja os maiores êxitos 
estudantis e escola res. 

Actividades para Idosos 
A Câmara de Esposende vai pro

mover actividades pa ra idosos de 
Piscina e Ginásio e Capoeira, estas 
no Pavi lhão de Mar. 

Os interessados - reformados e 
pensionistas - podem fazer a sua ins
criçãó na Junta de Freguesia de Mar. 
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ESCOLA DE CIMA - MAR 
Integrada no Agrupamento das Marinhas 

Com a entrada em vigor do novo 
Agrupamento Vertical das Marinhas, 
a escola do Ensino Básico do 1 o ciclo 
passou a fazer parte deste Agrupamento. 
Assim, não só os alunos que terminam 
o 1 o ciclo do ensino básico passam a 
ser obrigatoriamente inscritos naquele 
estabelecimento de ensino, como todo 
o processo burocrático de funcionários e 
docentes passam a ser ali tratados. 

A Escola de Cima, de S. Bartolomeu 
do Mar iniciou a sua actividade no dia 
15 de Setembro com o acolhimento aos 
72 alunos que a frequentam. Esta Escola 
acolhe os alunos que frequentavam a de 
Baixo e que entretanto foi encerrada. O 
1º ano ficou com a Profª. Rosa Albina, o 
2º com a Profª. Maria de Lurdes Cubelo, o 
30 com a Profª. Isabel Cunha e o 40 ano 
com o Prof. Manuel Azevedo. A Coorde
nadora da Escola é a Profª Isabel Cunha. 

Entretanto, a Escola de Cima foi 
objecto durante as férias de uma inter
venção interna com vista à criação de 
melhores condições de aprendizagem 
e maior comodidade. Para além das 
obras internas a escola viu remodelada 
o mobiliário geral: quadros, armários, 
mesas e cadeiras. 

As obras de fundo que prevêem o 
alargamento para norte com a criação de 
vários novos espaços e salas para trabalho 
dos alunos e professores bem como do 
arranjo do espaço exterior decorrem a 
bom ritmo, num investimento de 116 mil 
euros, suportados pela Câmara. 
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Mar em destaque 
no "Correia do Minho" 

A nossa freguesia de Mar teve uma 
reportagem de duas páginas no jornal 
diário de Braga "Correio do Minho". 

O motivo prendeu-se com a Romaria 
de S. Bartolomeu e os profissionais Rui 
Sera picos (texto) e o nosso conterrâneo 
Flávio Freitas (fotos) fizeram um trabalho 
de grande qualidade em que Mar saiu, 
uma vez mais, altamente beneficiada. 

As páginas 18 e 19, do dia 23 de 
Agosto, falaram sobre o Banho Santo, 
Bicentenário de Rodrigues Sampaio, obra 
na Escola de Cima e uma rápida história 
do Centro Social dé Mar e da freguesia 
segundo o autarca Abílio Cerqueira. 

Fotos do Menhir, Rodrigues Sampaio, 
Escola de Cima, Centro de Dia e do 
presidente da Junta de Freguesia dão 
grande qualidade ao trabalho. 

Os nossos parabéns. 
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ESCUTEIROS comemoram 30 Anos 
(Continuação da última pág.) 

os nossos jovens, como para o nosso 
Agrupamento. Trabalhou-se muito 
para tudo correr bem, como correu e 
valeu a pena porque foi espectacular. 
O balanço final só pode ser muito, 
muito positivo", reconheceu aquele 
responsável. 

Sob o lema dos trinta anos do 
Agrupamento "Viver-Educar-Servir", 
as actividades do acampamento 
tiveram como base de trabalho o 
"Amor-Natureza-Orientação-Serviço", 
realidade que envolveu todos os 
que participaram no acampamento 
durante os diferentes dias, bem como 
nas diferentes actividades diurnas e 
nocturnas. 

A história da Freguesia,o valioso 
património e a história do Centro 
Social de Mar foram motivos para 

ESPOSENDE COM ÁGUA 
DE BOA QUALIDADE 
As análises efectuadas pela Espo

sende Ambiente à água do concelho 
revelaram no primeiro semestre do 
corrente ano o cumprimento norma
tivo legal a cem por cento, o que 
significa que a água consumida no 
concelho é de boa qualidade. Neste 
período, a Esposende Ambiente fez 52 
amostragens em torneiras de consu
midores e 851 análises. 

A água que o concelho bebe é 
fornecida pela empresa "Águas do 
Cávado, S.A." que faz a sua captação 
no Rio Cávado, em Areias de Vilar, 
Barcelos, e o respectivo tratamento. 

A Esposende Ambiente é ainda 
responsóvel pela gest5o de 7 Estações 
de Tratamento de Águas Residuais 
do concelho e por uma estação de 
Tratamento de Lamas. 

Até Junho de 2006 foram tratados 
cerca de 800000m3 de águas residuais, 
de onde saíram 6500 m3 de lamas para 
tratamento na respectiva estação que 
originou 980 toneladas de lama tratada 
utilizada na valorização agrícola. 

Segundo o presidente da Câmara, 
João Cepa, a transformação dos SMAS 
em empresa municipal em 2004 foi 
"uma excelente aposta, tendo em 
conta os níveis de qualidade e eficiência 
que atingimos e de satisfação dos 
clientes". Por isso, o grande objectivo 
passa, segundo o autarca por "atingir 
o patamar de excelência em termos de 
prestação de serviços". 
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trabalho de quem nos visitou. O Fogo 
do Conselho na Praça 25 de Abril, a 
Eucaristia Campal, presidida pelo 
Padre António Sá foram momentos 
altos da jornada, que contou com a 
colaboração nos cânticos Litúrgicos do 
coro de Vila seca. 

Fernando Maranhão referiu ainda 
que os trinta anos de vida do 
escutismo em S. Bartolomeu do Mar, 
representa "muito,muito para toda 
a comunidade pois foram muitos 
os que passaram pela formação do 
escutismo" e recordou. que "nem 
todos os fundadores estão presentes 
pois dois já faleceram". 

Já quanto ao futuro deixou a 
esperança de ainda este ano se 
inaugurar a nova sede social. E, 
aí, sim "vai ser fixe pois vamos ter 
capacidade para aumentar o número 
de elementos. A inauguração vai ser 
bonita e como as obras decorrem a 
bom ritmo acreditamos que em breve 
será inaugurada", concluiu o chefe 
Fernando Maranhão. 

M. Azevedo 
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QUATRO CENTENAS 
DE ESCUTEIROS 

EM MAR 
O acampamento comemorativo 

dos 30 anos de vida do Agru
pamento 82, dos Escuteiros de 
S. Bartolomeu do Mar, contou com a 
presença de vários Agrupamentos, 
nomeadamente de Castelões, 
Mogege, Bairro, Delães, Louredo, 
Seide S. Miguel, Antas S. Tiago,e 
Requião (todos do concelho de 
Famaiicão), Mosteiro e Rossas 
(Vieira do Minho), Mar, Marinhas 
e Forjães (Esposende), Vila Seca e 
Carreira (Barcelos), Porto, Antime 
(Fafe), S. Paio de Vizela, Vitorino 
de Piães (Ponte de Lima), Vila das 
Aves e Lordelo (Guimarães). 

Estes Agrupamentos trouxe
ram ao acampamento 365 jovens 
entre escuteiros e dirigentes, a 
saber: lobitos, 68, com 12 bandos; 
exploradores, 51, com 9 patrulhas; 
pioneiros, 118, com 18 equipas; 
caminheiros, 60, com 14 equipas 
e dirigentes, 68. 

Estes dados foram fornecidos 
pelo Agrupamento 82, a quem 
agradecemos a colaboração. 

M. Azevedo 
rii 
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Projecto 
"Educação Alimentar" 

Durante este ano lectivo, o projecto 
que será trabalhado com as crianças 
refere-se à educação alimentar. 

A investigação produzida percorreu 
vários temas, com relevo para a realidade 
que hoje em dia nos deparamos, ou seja, 
uma falta de regras alimentares. Vamos, 
assim, procurar dar resposta a esta pro- . 
blemática. Daí a preocupação de se ela
borar um atractivo plano de activida·des. 

A filosofia subjacente a este pro
jecto aponta inequivocamente para 
o envolvimento da sociedade, mais 
concretamente a família e a comunidade, 
não esquecendo as potencialidades e 
virtualidades das instituições locais que 
serão preciosos colaboradores para 
atingir os objectivos deste projecto. 
Assim, pretende-se o envolvimento de 
toda a sociedade para a prossecução do 
sucesso desejado. 

A elaboração de um projecto educativo 
deve ter sempre, como ponto de partida, · 
o interesse manifestado pelas crianças 
da instituição em algum assunto ou 
alguma dificuldade de assimilação de 
conhecimentos detectada no grupo de 
crianças qu e faz parte dessa mesma 
instituição. 

O desenvolvimento do projecto edu
cativo deve ir de encontro a esse interesse 
ou dificuldade, mas também tem a função 
de alrgar os conhecimentos que lhe são 
subjacentes. 

Relacionado com o projecto educativo, 
devem estar as Orientações Curriculares 
que abrangem todas as áreas de 
desenvolvimento da criança para que este 
seja completo e harmonioso respeitando 
sempre a sua individualidade. 

Dado que o projecto educativo se 
desenvolve, essencialmente, numa insti
tuição e que é de todo o interesse que este 
seja o mais completo possível, achamos 
importante fazer um levantamento de 
dados referente à instituição e daí retirar 
as necessidades mais urgentes e propor 
estratégias de resolução dessas mesmas 
necessidades. 

As Educadoras 

ESCUTEIROS comemoram 30 Anos 
O fim-de-semana de 8-9 e 10 de 

Setembro foi um dia especial para 
o Agrupamento 82 dos Escuteiros 
de S. Bartolomeu, no concelho de 
Esposende . A data foi aproveitada 
para comemorar os 30 anos de vida 
do Agrupamento, através de uma 
mega acampamento que reuniu cerca 
de quatrocentos jovens vindos dos 

Distritos de Braga, Viana do Castelo 
e Porto . 

A jornada foi considerada 
pelo Chefe Fernando Maranhão 
como "espectacula r" e, por isso, 
estava, no final "muito contente e 
encantado". Foi uma "m aravilha ", 
disse o Chefe Fernando, "tanto para 

Grupo de Lobitos dos Escuteiros de Mar que viveram o acampamento comemorativo 
dos 30 anos da sua existência. (Foto: M. Azevedo) 

Exposição "SAMPAIO NO HUMOR DE BORDALO" 
na Casa da Juventude 

A Casa da Juventude tem exposta ao público a mostra "Sampaio no 
humor de Borda llo", organizada pelo Museu Nacional da Imprensa para a 
Câmara Municipal de Esposende e que se integra nas comemorações do 
bicentenário do ilustre filho de Esposende, António Rodrigues Sa mpaio. 

Esta exposição vai estar patente até ao dia 15 de Dezembro e re
produz algumas dezenas de caricaturas, mostra ndo a forma " riso nha 
e mordaz" como o homenageado foi visto pelo célebre Rafael Bordallo 
Pinheiro, criador da célebre figura do "Zé Povinho". 

A exposição está aberta de 2ª a sábado, entre as 9 e 13 horas e as 
15 e 18 horas. 

BRISA DE MAR 
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